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行政院原子能委員會 109年第 6次委員會議紀錄 

一、 時間：中華民國 109年 10月 29日(星期四)下午 2時整 

二、 地點：原能會 2樓會議室 

三、 主席：謝曉星主任委員              紀錄：張經妙、萬延瑋 

四、 出席人員：(詳如簽到單) 

五、 列席人員：(詳如簽到單) 

六、 宣讀原能會 109年第 5次委員會議紀錄暨報告後續辦理情形：(略) 

主席徵詢與會人員均無意見後，裁示：原能會 109年第 5次委員

會議紀錄暨報告後續辦理情形相關資料，洽悉。 

七、 報告事項： 

「核能電廠除役安全管制」報告案： 

(一) 報告內容：略。 

原能會補充說明： 

1、有關本次簡報提及除役監管須多部會的合作與協調，原能

會正藉由行政院唐鳳政委辦公室推動開放政府協作會議

平台，請各部會參與協助除役之監管資訊整合，以強化除

役作業相關資訊公開。 

2、雖然核一廠已開始除役，目前正規劃拆除核一廠機組周圍

設備，但請經濟部及台電公司考量核設施安全維護、資源

之運用以及除役時程，應積極與新北市政府溝通，以儘速

啟用乾貯設施，大幅推展除役拆除作業。 
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環保署補充說明： 

1、環保署涉及除役計畫環境影響評估(以下稱環評)審查等事

項，台電公司為求公眾參與更為周延，核能一、二、三廠

除役計畫均自願進行第二階段環評。 

2、針對簡報第 5頁所載環評審查情形，建議修改如下： 

(1)核二廠：經濟部 109 年 7 月 29 日辦理二階環評公聽及現

勘程序，建議將「審查中」改為「尚未送審」。 

 (2)核三廠：本署於 108年 10月公告審查結論進入二階環評，

處二階環評階段，尚未送審。 

(二) 委員發言紀要及回應說明： 

委員發言紀要： 

1、簡報第 17頁提及核一廠除役現況與原能會已完成核一廠氣

渦輪機拆除作業計畫之審查，鑒於氣渦輪機在核一廠運轉

期間大多時間處於備用狀態且未長時間使用，因此請說明

該設備拆除後將如何處置，以有效運用資源? 

2、請說明核一廠主汽輪發電機相關設備拆除作業計畫是否已

送審及其辦理進度。 

3、簡報第 17 頁所顯示核一廠氣渦輪機拆除作業計畫審查期

程為 109年 2月至 110年 10月資訊是否有誤? 

4、由於本委員會成員有政委及其他部會人員出席，適合上位

長官或各部會間溝通之平台，讓各委員瞭解核設施除役整

體現況與時程，故簡報科普化也無妨。 
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5、有些委員或許對個別技術議題感興趣，原能會是否能提供

相關管道或資訊，供感興趣的個別委員能獲取相關資料? 

原能會回應說明紀要： 

1、有關核一廠氣渦輪機拆除作業計畫辦理進度，台電公司已

於今年(109)年 2 月送審該計畫，原能會則於今(109)年 10

月初完成該計畫審查。台電公司亦於 10 月開始拆除核一

廠氣渦輪機，並預計於 110年 10月完成拆除作業。 

2、有關核一廠主汽輪發電機相關設備拆除作業計畫辦理進度，

台電公司於今年(109)年 9月底送審該拆除作業計畫，該計

畫包含現場作業規劃、輻射防護及放射性廢棄物管理等多

個章節。由於主汽輪發電機相關設備位於輻射管制區，有

輻射污染之疑慮，故原能會需較多時間，嚴謹地審查該計

畫，確保相關事項符合管制要求。 

3、核一廠氣渦輪機屬周圍設備，沒有輻射污染之疑慮，但該

設備在拆除前以及離廠前仍會進行輻射偵檢，以確認符合

管制標準後，才會送出廠外。 

4、簡報所提 109年 2月至 110年 10月時程，包含核一廠氣

渦輪機拆除作業計畫審查時間以及現場拆除作業的時間，

現場拆除作業期間，原能會同時執行管制視察，因此無誤。 

主席說明紀要： 

1、過去幾次委員會已針對核一、二廠除役計畫以及相關管制

進行簡報，今天簡報主要摘要簡述目前核一、二廠除役相

關管制之整體執行現況。由於我國除役作業規劃於 25 年

內完成，因此未來原能會亦會滾動式更新除役管制作業進
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度並向委員會報告。 

2、原能會為核能管制機關，委員會議主要針對政策以及管制

整體現況提出報告說明，各委員若針對感興趣之技術議題

提出書面需求，原能會將於會後儘可能提供各位委員相關

資訊。 

台電公司回應說明紀要： 

核一廠氣渦輪機雖大多時間於備用狀態，但也使用許多年了，

氣渦輪機拆解下的部分堪用零組件，將會運到核二、三廠當備

品使用。由於核一廠氣渦輪機所在地為二期室內乾式貯存預

定地，因此需先拆除氣渦輪機，才能興建核一廠室內乾式貯存

設施。 

委員發言紀要： 

1、今天簡報內容比較沒有提到管制關鍵技術細節或國際除役

資訊，可從原能會在核電廠除役作業過程中的管制作為，

加以論述。 

2、簡報應清楚呈現原能會對於核電廠除役作業過程之角色與

管制工作關鍵為何，增加原能會除役管制相關內容之比重。 

主席說明紀要： 

為了強化原能會與其他部會及社會大眾之間的溝通，因此今

天簡報內容特意科普化，以便讓不同領域的部會與一般社會

大眾也能瞭解原能會除役管制內容，爾後將視會議性質，針對

關注議題增加論述。 
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原能會回應說明紀要： 

1、針對原能會除役管制作為簡述如下：原能會已審查完成核

一、二廠除役計畫，並且在審查過程中已參考國外除役計

畫的內容或相關資訊，確認我國除役計畫內容與國際一致。

另有關國際除役期程，美國法規限制 60 年內要完成核設

施之除役，若燃料順利儘早移出至乾貯設施，則直接拆除

通常可於 10~20年完成，法國及日本的除役期程則分別約

30年以及 25~40年完成除役。 

2、由於國際已有 189 部機組永久停止運轉，其中 17 部已完

成除役，且除役技術及工法不斷進步發展中，因此原能會

除了致力於除役管制工作外，同時也會關注國際除役技術

的發展現況，邀請國際專家來台進行除役相關訓練。此外，

原能會亦要求台電公司持續蒐集並學習國際最新除役技

術。例如：台電公司已參考學習國際拆除工法、除污技術

以及輻射量測、取樣、標準之方法，訂定相關作業程序。 

3、針對簡報有關「核子燃料貯存安全」、「人員輻射防護及

環境輻射安全」、「放射性廢棄物安全管理」、「除役期

間應變/風險管理」等議題內容，原能會將依委員建議持續

精進，讓委員能夠掌握管制重點。 

台電公司回應說明紀要： 

台電公司針對核設施拆除案，除了準備拆除計畫及規劃相關

輻射量測作業外，亦參考國際標準訂定除役所產生之廢棄物

或設備、物質等離廠標準，在送會審查通過後，才會據以執行。

此外，執行除役拆除作業期間，原能會也會同時執行視察管制

作業，確認台電公司確實依所核定之作業計畫執行除役作業。 
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委員發言紀要： 

1、除役工作需要仰賴各部會合作，建議針對跨部會溝通協調

部分可多所著墨，以俾與會委員集思廣益，建立有效的合

作機制。 

2、簡報第 11 頁有關環境偵測內容，建請說明針對除役特性

之偵測與採檢原則。 

3、簡報第 14頁提及演習內容將依除役進程之風險進行調整，

建請說明所指的風險為何? 

主席說明紀要： 

1、今天簡報係為了讓中央各部會不同領域的長官瞭解原能會

之管制內容，因此特意淺顯化簡報內容，僅簡述目前核一、

二廠除役相關管制之整體執行現況，請各位理解。未來針

對各廠除役管制細節有關報告案中，再將各委員建議的技

術細節納入強化項目。 

2、近來新北市政府提及核電廠進入除役期間之周邊區域管制，

其與乾貯設施啟用息息相關，因此請台電公司積極與新北

市政府溝通，以加速乾貯設施啟用，俾進行核設施主要之

除役作業。 

台電公司回應說明紀要： 

台電公司已積極持續與新北市政府溝通乾貯設施興建啟用之

問題。 
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八、 決定： 

(一)洽悉，同意備查。 

(二)請監督台電公司確實依核一、二廠除役計畫規劃工作，妥善

辦理除役現場作業，並依法規時限提報核三廠除役計畫。 

(三)核能電廠除役作業涉及政府相關部會與地方政府之權責，請

督促台電公司掌握相關機關權責事項與審查作業流程，適時

提出申請作業，俾使除役作業順利推行。 

(四)針對乾貯設施與放射性廢棄物處理設施之推動，請督促台電

公司積極對外溝通及資訊公開，以建立共識，俾利除役與處

置作業。 

九、 臨時動議：無。 

十、 散會(下午 3時 4分) 
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